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寒冬里，在郑州召开的“上合总理会”圆满
落幕，洋溢在郑州人心中的喜悦却依然充盈在
心，久久无法散去。

为了迎接嘉宾的到来，古都郑州焕然一新，
郑州市民不约而同地想要把最美的一面呈献给
外国嘉宾们：打扫干净房子擦亮窗户、车要洗刷

干净了才上路，不换身干净漂亮的衣服，简
直不好意思在大街上晃悠……连郑州的

天气，也格外“争气”，湛蓝的天空下，
郑州显得那么美丽、时尚而大气。

郑州人民上下一心的“好
客”之举，赢得了外国政要们

的“芳心”，而更令郑州人
骄傲的是，在来郑州之

前，不少外国政要、
嘉宾就对郑州倾

慕 已 久 ，“ 少
林 功 夫 ”、

“天地之

中 ”登 封 ，如 磁 铁 般吸引着他们——15 日下
午，在近两个小时的时间里，吉尔吉斯斯坦总
理捷米尔·萨里耶夫一行、乌兹别克斯坦第一
副总理鲁斯塔姆·阿齐莫夫一行、印度外交国
务部长V.K.辛格一行等三国代表团，不约而同
地前往登封少林寺，要与心心念念的千年古刹
来一场约会。

吉 尔 吉 斯 斯 坦 总 理 捷 米 尔·萨 里 耶
夫 一 行 在 少 林 寺 参 观 得 十 分 愉 快 ，僧 人
们 吃 什 么 饭 、怎 么 练 武 、日 常 生 活 怎 么
过 的 ，他 都 十 分 关 心 ，看 到 武 术 表 演 ，笑
容 满 面 的 他 还 拿 出 手 机 ，一 一 拍 下 精 彩
瞬 间 ；而 乌 兹 别 克 斯 坦 第 一 副 总 理 鲁 斯
塔 姆·阿 齐莫 夫 更 是 少 林 武 术 的“ 铁 杆
粉 丝 ”：10 岁 的 孩 子 已 经 连 续 6 年 到 中
国 学 习 武 术 ，他 还 表 示 希 望 今 后 有 机 会
能 送 孩 子 到 少 林 寺 学 习 少 林 功 夫 ；印 度
外 交 国 务 部 长 V.K. 辛 格 到 少 林 寺 参 观
的 时 间 最 晚 ，为 了 亲 临 少 林 ，辛 格 部 长

不 顾 时 间 紧 、
路 程 远 ，几 近 天
黑 之 前 ，终 于 参 观
完 少 林 寺 。 或 许 ，达
摩“ 一 苇 渡 江 ”之 后 ，
冥冥之中就注定了印度与
郑州、与少林寺的万千关联。

郑州人的热情好客，外国嘉宾
政要的衷心夸赞，使得“上合会”这样
高规格的国际性会议在严肃端庄之外，
多了一分浓厚的、柔软的人情味。在庄严
的会议议题外，嘉宾们吃了一碗郑州烩面、
尝了一道黄河大鲤鱼、听了一段儿豫剧《刘大
哥讲话理太偏》。

博 大 、开 放 、创 新 、和 谐 的 郑 州 ，在 全
世界面前完成了一次精彩的亮相，世界回
馈郑州的，也必将是更大更有作为的广阔
空间。

记者 左丽慧

每一个媒体人，都希望能采访到
重大题材。每一个郑州人，都希望这
座城市能在国内甚至国际大放异彩。

在2015年的最后一个月内，这两
种愿望同时变成了现实。“上合总理
会”在郑州召开，这是郑州首次举办
如此高规格的国际性会议。它对郑
州是一次机遇，对媒体人，更是一次
挑战。

幸运的是，郑州报业集团选定了
4名记者现场采访，我是其中之一。

这次采访的困难，集团领导已经
充分估计：

首先，这次会议，规格高，安保措
施严格，我们 4名记者虽然可以进入
会场内的新闻中心，但肯定会受到很
多限制。

其次，来的国家说俄语的居多，
语言障碍怎么突破？

最后，李克强总理对郑州、对东
区很有感情，除了本次会议议程本

身，他会不会向参会国家的总理们介
绍东区、推荐郑州，甚至给大家做一
次“导游”？

在准备会上，我们集思广益，制
定出了一套方案和对策。

14 日，我进入了神秘的大会会
场，先睹为快。进入其中，才知道什
么叫“高大上”，什么是“国际范儿”。

15日，是一场真正的硬仗。郑州
报业集团的记者是第一批进入会议
新闻中心的记者。这里不仅有央视、
新华社等中央级媒体，更有来自参会
国家和其他国家的记者们。那么国
外的媒体同行是怎样看待郑州的呢？

我们4个人把事先准备好的问题
亮了出来，我们抓紧机会提问，同时
也希望他们把郑州的精彩呈现给世
界。通过微博、微信、客户端等新媒
体，我们也及时把会议的亮点传播出
去，让广大市民分享。

李克强总理果然是“最强推销

员”，会议结束后，他还是引领多国总
理到如意湖畔走一走。

郑州，终于出现在国际视野，
我 们 每 个 郑 州 人 都 应 该 感 到
骄 傲 和 自 豪 ，并 且 也 要 继
续 努 力 ，吸 引 更 多 国 际
目光。

记者 张翼飞

这是我12年记者生涯中忙碌而难忘的两天。
“上合组织总理会”各国领导人汇聚郑州，有幸

报道这样历史性的盛会，对每一位记者来说都是非常难
忘的经历。

每天从清晨 5时忙碌到第二天凌晨 1点，熬到眼睛红肿
也要确保稿子不出差池；前往机场报道各国领导抵达郑州，见识

了各国领导的风采；看到了一位位平时大都只能在电视上见到的
著名人物，俄罗斯总理梅德韦杰夫，果真很帅；各国领导人在郑东
新区逛如意湖，并在我们可爱的“大玉米”下留下合影。

我深深体会到了什么是风云际会，什么是国际范儿，也深深
体会到我们所在的这座城市受到了世界多么热切的瞩目。

作为土生土长的郑州姑娘，我有点不淡定了。我的故乡，一
夜之间成为国内外媒体镁光灯追逐的地方。

“历久而弥新”，这是李克强总理眼中的河南。
确实如此。郑州，作为中国八大古都之一，她有世界文化遗

产“天地之中”，有闻名全球的少林寺，有代表着不屈服暴力与强
权的二七纪念塔，有数不尽的文物珍宝。

而如今，这里崛起了郑东新区、航空港区，这里有着米字形高
铁的综合交通枢纽，有着全国一马当先的E贸易……这就是郑州，
一座古老而又生机盎然的城市。

我想，历久而弥新，也是我参会报道的感慨。
会议的新闻中心就像是一个小型的联合国，俄罗斯电视台早

上7时就赶到了新闻中心，准备各项工作连线直播；印度的随团记
者用英语进行播音。一时间，竟让人忘了身处何地。

由于是国际性会议，场地证发放就很有讲究，200多名记者不
可能随意进入会场采访，组织者以发放场地证来进行调控。场地
证按时间和场次进行编号，每一场采访活动前发放，仅一次有
效。组织者根据媒体的影响力大小，按平衡兼顾的原则安排，确
保整个组织忙而不乱。我懂得了国际会议的新闻报道惯例。

“上合总理会”报道之旅，也让我感受到了来自世界各地新闻
同行们的一条“逐梦”之路。记者职业虽然会经历时代的云涛荡
涤，生命力从未见消减，面对新时代、新形势，职业精神不是过时
了，而是历久弥新。

正如，在这块土地上生活的人们，在历史的照耀、浸润下，每
天都要开始新的生活。

记者 孙 娟

连续两天，我的微信朋友圈点赞数
量剧增，不少朋友、同行都羡慕我——
郑州首次承办如此“高大上”的国际会
议，第一次有这么多国家政府首脑齐聚
郑州，而我竟然拥有了一个进场采访的
机会。

能参与报道，我心里既有无限的期
望，也有隐隐的不安。如何做好报道，
让郑州的能量传播得更远，成了一道沉
甸甸的考题。

郑州大街上更干净了，绿地更葱
郁了，尤其是夜晚的 CBD 成为这座城
市一道靓丽的风景线。从新郑国际机
场到市区的公路上，在郑州国际会展
中心主会场的广场前，一些具有浓郁
河南特色的欢迎标语也格外引人注
目。郑州空前热闹起来了，正在迎接
来自远方的客人。

这不是满满的正能量吗？为了迎
接贵宾，整个城市都行动起来了，那么
多的警察冒着严寒站在街头执勤，那
么多的环卫工人在分秒必争地净化着
这个城市……在我的采访中，遇到了
许许多多这样的“郑州面孔”，他们无
怨无悔地付出，为的是把最好的一面
展现出来。“当好东道主，文明迎嘉宾”
成了一句流行语。

作为一名记者，我以能够亲身见证
会议的召开而骄傲。这对我来说，也是

一次极其难得的锻炼。通过多方渠道，
我在查阅上合组织成员国的概况，尽可
能地了解他们的历史、文化及经济。距
离会议越来越近，我心里的那根弦却是
越绷越紧。

会议举办的前一天晚上，我匆忙赶
到东区一家酒店，与 7名来自郑大外国
语学院的小伙伴们商量采访提纲的翻
译问题，回到家里已深夜 11点多了。

14 日清晨 6 点，我就从床上爬了
起来，搭乘地铁赶到位于郑东新区的
指定酒店，投入了第一天的工作。我
和其他同行赶往郑州东站“踩点”，迎
接从蒙古国来的客人。下午，又赶往
会议的新闻中心进行探访，尽可能挖
掘一些亮点，最后一篇稿子写就，时间
已经是深夜 11点了。

15 日清晨 6 点，我又继续投入了
战斗。

“ 这 些 天 白 加 黑 地 干 ，很 疲 惫 ，
但接触了那么多客人，收获了友
谊 ，也 收 获 了 快 乐 。”一 名 志
愿 者 说 。 其 实 ，他 的 话 也
代 表 了 我 的 心 声 ，这 次
会 议 遇 到 的 大 小 事 都
永 远 留 在 脑 海 里 ，
给 我 启 迪 、令 我
感动 。

最初听说“上合总理会”要在郑州召开的消息时，我并没有
太在意，作为一家地方媒体的记者，我不太敢奢想能有机会近
距离拍摄这样的国际会议，但真的报名后，我一下子就紧张了，
干了十多年记者的我，深知此次采访的难度。经过一天多的考
虑，我终于下定决心——请一个“助手”。

买下这款 150~600 变焦镜头是我很快做出的一个决定。
12月 10日，镜头到货，但因为天气原因，连仔细试用的机会都
没有留给我，“助手”就匆忙上了战场。

14日到机场迎接俄罗斯总理梅德韦杰夫，当时安保级别
之高，大家可想而知。这下“大炮镜头”可就派上了用场，站在
几十米开外，当梅德韦杰夫走下舷梯时，我把镜头调到 600毫
米端，轻松拍出特写，当天这张照片作为通稿发送，广泛用于各
家媒体。

初战告捷之后，在昨天的采访中，“助手”再显神威。
中午会议结束后，李克强总理邀请多国领导人在东区

逛如意湖，参观郑东新区城市建设，我被挡在了记者区，
离领导人有数十米之远，除了进入内区的记者外，大

家都傻了眼，这个时候我的“助手”优势明显，拍出
了被广泛传播的新闻图片。

古人云“工欲善其事,必先利其器”，在本
次采访中，除了自己努力寻找机会突破外，

新购的长变焦镜头也功不可没，感谢我
的新“助手”。

记者 马 健

有朋自远方来，不亦乐乎

走进“上合”

累并快乐着

历久而弥新

请来得力“助手”

记者 石 闯

本版图片均由 马健张翼飞 摄


